

Guatemala, 31 de octubre de 2012

Ingeniero
Edwin Ramón Rodas Solares
Viceministro de Energía y Minas
Su Despacho

Ingeniero Rodas:

Por este medio me dirijo a usted con el propósito de dar cumplimiento a lo estipulado en el Contrato Número AC-75-2012, celebrado entre el Despacho Superior del Ministerio de Energía y Minas y mi persona para la prestación de Servicios Profesionales bajo el renglón 029, por lo cual me permito presentarle el informe mensual de actividades correspondientes al periodo del 01 al 31 de octubre del año 2012.

1. Reunión convocada por la Dirección General de Minería del MEM, para que la empresa Minera San Rafael S.A. realizara una presentación de los resultados del Estudio Impacto Ambiental, en la cual se pudieran resolver las dudas técnicas respecto al mismo.

Los convocados a la misma fueron el Viceministro de Minería e Hidrocarburos, Viceministerio de Desarrollo Sostenible a través de la Unidad de Diálogo y Participación Comunitaria, la empresa Minera San Rafael S.A., la Nunciatura Apostólica, el Gobernador Departamental de Santa Rosa, el alcalde municipal de San Rafael Las Flores, y los principales opositores al proyecto minero, entre ellos, los señores alcaldes de Casillas, Nueva Santa Rosa y Santa Rosa de Lima, las organizaciones ambientalistas CALAS y Madre Selva, así como representantes de la Sociedad Civil de San Rafael Las Flores.

A dicha reunión se convocó también al Obispo de la Diócesis de Santa Rosa y al Párroco del municipio, sin embargo, ninguno de los dos asistió.

Por parte de la Unidad de Diálogo y Participación Comunitaria, se llevó a cabo la facilitación y conducción del espacio.

2. En seguimiento a los incidentes suscitados en San Rafael Las Flores, debido al intento de la empresa Minera San Rafael S.A. de iniciar con la instauración de postes con las líneas de transmisión de energía eléctrica en las cercanías al proyecto minero Escobal, los días 17 y 18 de septiembre, que desembocaron en acciones violentas por parte de algunos de los manifestantes, se realizó una visita al proyecto para verificar los daños ocasionados en el interior del proyecto minero.

El resultado fue el enfrentamiento de los manifestantes con las fuerzas de seguridad pública, Policía Nacional Civil y los elementos de seguridad privada de la empresa, lo que causó manifestantes heridos y arrestados.

En esta visita se aprovechó también para ingresar a los túneles del proyecto para poder tener mejor conocimiento de la mina. Se realizó un recorrido por el interior de los mismos donde se pudo observar que hay muy poca iluminación, así como pocos lugares de resguardo para los trabajadores y no cuentan con transporte hacia fuera y al interior de la mina en la hora de almuerzo, por lo que pasan las ocho horas laborales dentro de los túneles.

3. Reunión con el señor alcalde municipal de San Rafael Las Flores, Leonel Morales, para concertar una reunión informativa respecto al tema minero con uno de los sectores más importantes y tal vez más influyentes del municipio, el Magisterio.
Dicha reunión se programó en el contexto de la reunión que coordina la Supervisora Educativa o CTA, en la cual se brindaría un espacio al MEM, a través de la Dirección General de Minería y la Unidad de Diálogo y Participación Comunitaria.
4. Elaboración del Primer Diagnóstico Comunitario de San Rafael Las Flores, referente al Proyecto de Explotación Minera Escobal.
En el mismo se plantea la metodología utilizada, una caracterización del municipio y un análisis desde los ámbitos político, socioeconómico, ambiental y educativo.
Este primer diagnóstico contiene las primeras conclusiones a las que se ha llegado a partir del análisis de la información que hasta el momento se ha recabado.
5. Elaboración de una sinopsis sobre los “Antecedentes Históricos de la Minería en Guatemala”, basado específicamente en las Épocas Colonial e Independiente, haciendo énfasis en el marco jurídico que ha regido esta actividad a lo largo de estos periodos de tiempo.
6. Elaboración de informe sobre las actividades realizadas por la Unidad de Diálogo y Participación Comunitaria en San Rafael Las Flores respecto a la Conflictividad Social desatada por el Proyecto Minero Escobal de la empresa Minera San Rafael S.A.
El mismo se utilizó como uno de los insumos para dar respuesta a la solicitud que realizó al MEM el jefe de la bancada URNG-Maíz, Carlos Mejía de informar sobre la situación en San Rafael Las Flores.
7. Reunión con el Magisterio de San Rafael Las Flores, convocada por la Supervisora Educativa, en la cual se brindó un espacio al MEM para proporcionar información de manera generalizada sobre minería y socializar el estatus del Proyecto Escobal a este sector del municipio.
Asimismo, se conoció la postura de los miembros del Magisterio, ante el desarrollo del proyecto minero. Se escucharon sus planteamientos y resolvieron las dudas técnicas que fueron planteadas.
Respecto a la postura de los maestros se percibió la inconformidad que existe porque la empresa no ha socializado información respecto al proyecto pero sobretodo no se le ha dado prioridad a los trabajadores del municipio. Por otro lado, a pesar de haber

demostrado no estar de acuerdo con la empresa, hay apertura a espacios de diálogo como éste, así como a recibir información oficial respecto al proyecto.

Atentamente,

Licda. Karla Winfreed Arango Pérez
DPI No. 1573 98617 1201

Vo. Bo.

Licda. Ekaterina Parrilla
Viceministra de Desarrollo Sostenible



Aprobado

Ing. Edwin Ramón Rodas Solares
Viceministro de Energía y Minas

